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Основы французской фонетики 
 

Гласные   (15 гласных)  классифицируются по положению языка, губ и нёбной 

занавески: 

▪ Открытые   -  закрытые                  [ a ]  -  [ i ] 

▪ Округленные -  неокругленные    [ œ ]  -  [ e ] 

▪ Переднего ряда  -  заднего ряда     [ i ] -  [ u ] 

▪ Чистые  -  носовые           [ε- ɛ]̃    [ ɔ - ɔ᷉ ]    [ a-  ã ]  [œ- œ͂]          

 Полугласные  ( полусогласные)  (3 звука)      [ j ]    [ ɥ ]   [w] 

Согласные  (20 согласных)  более четкие, чем русские согласные, 

  не оглушаются  на  конце слов, не смягчаются.  

Ударение  – в отдельном слове всегда падает на последний  слог, а во фразе на 

конец ритмической группы (смысловой группы). 

Связывание – слитное произнесение конечной непроизносимой согласной с 

гласной следующего слова.  

Ex :   ils_aiment [ilzεm] ,   les_ enfants,    je  les__ aime,       elle est_ allée. 

(только внутри смысловой группы) 

Сцепление – слитное произнесение конечной произносимой согласной и 

гласной следующего слова.  

Ex : Pierre_aime_Agathe   [piεrεmagat] 

Интонация: 

В повествовательном предложении  

 

повышается – падает        Nicolas va ả l’école 

 В вопросительном предложении 

повышается    Il va ả la gare? 

 

                                  Qui va ả la gare?  ( повышение интонации на 

вопросительном слове) 

В повелительном  предложении 

падает         Va  ả  l’école ! 
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Гласные звуки и их написание 

 

 Гласные переднего ряда Гласные 

заднего ряда 

 Неокругленные губы («на 

улыбке») 

   округленные округленные 
за

к
р

ы
т
ы

е [i] – i,  ï, y 

(и)  

[y] – u, û 

(ю) 

[u] – ou, où 

(у) 

[e] – é, -er, ez, et (союз – 

и),les, des, mes, tes,ses,ces  

(е) 

[Ø] – eu, oeu 

(ё) 

[o] – ô, au, eau 

(о) 

о
т
к

р
ы

т
ы

е 

[ε] – e, ai, ei, è, ê, est, - et (на 

конце слов) 

(э) 

[ɛ]̃ – in, im, ain, aim, yn, ym, 

ein, eim 

[э носовой] 

[œ] – eu, oeu 

(ё) 

[ə] – e (в 

открытом 

слоге) 

[œ͂] – un, um 

[ɔ] – o, au 

(о) 

[ɔ᷉ ] – on, om 

(о носовой) 

 

[a] – a, à 

(а) 

 [ɑ]  -asse,  â 

 [ã] –an, am, 

en, em 

(ã носовой)  

 

 

 

1) Гласные [ɛ]̃  [œ͂]  [ɔ᷉ ]  [ã] произносятся «в нос» - их называют «носовые 

гласные», при этом буквы “n”, “m” не произносятся. 

2) Гласные переднего ряда произносятся на кончике языка, при произнесении 

гласных  заднего ряда  язык слегка оттянут назад. 

3) Большинство гласных  звуков округленные  (  губы округлены). 

4) При произнесении открытых гласных рот открыт шире, чем при 

произнесении закрытых гласных. 

 

 

 

 

                                        Согласные звуки и их написание. 

      глухие cогласные:                                            звонкие  согласные: 

        [p]   -     p    -  papa, poupée 

 

          [b]   -    b  - bar, arabe 

        [f]    -    f, ph -  fabrique, photo 

 

          [v]    -   v, w – brave, wagon 

        [t]    -     t, th  - table, statue,  Marthe 

 

          [d]    -   d – madame,  donner 

        [s]    -    ç, s, ss, c -  перед буквами  

 e, i, y – Français, salle, classe, place, cycle, 

          [z]     -    z,     s - между гласными 

буквами -     zéro, zèbre  rose,  vase       
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cirque. 

        [ʃ]    -    ch  -   chercher, parachute           [ʒ]     -    j,  g -  перед буквами  e, i, y 

– jeune, garage, gymnastique 

        [k]    -    k, qu,  c – camarade, bac, 

fabrique, kangourou 

          [g]    -    g, gu -  перед буквами  e, i -  

gare,   bague,  guide 

      [m]  - m,     [n] -  n,      [l] –l,     [r] –r,       [ɲ] – gn- montagne, campagne   

 

                                     Полусогласные (полугласные) звуки 

         [j]  – i  - перед гласной - pianiste  ,   il -  после гласной - ail , ill- после гласной –                     

abeille,  ill - после согласной - [ij] – famille, fille.   

 [ɥ] – u перед гласной   -   lui,  nuit 

[w] – ou  перед гласной – jouer,  oi – [wa] – trois, moi, (ni moi sans toi, ni toi sans 

moi) 

Непроизносимые буквы на конце слов: 

      p, b, s, x, t, d, e, z                               ( ez, -er в окончаниях  произносим звук [e])  

       trop, loup, alors, salut, nid, prix, village, acrobate.   

       но: nez, marcher, chercher.   

 Буква h в начале слова и после  t – hôtel,  hippopotamе, thermomètre,  habiter 

                                        Произносимые буквы на конце слов: 

 l, f, r, c,k   (LUCIFER) 

 avril,  fleur, yack, tir, bac, neuf. 

                            Основы французской грамматики 

                         1.  Имя существительное  

Артикль М. род Ж. род Мн. число 

Неопределенный un une des 

Определенный le (l’) la (l’) les 

Слитный à + le=au 

de+le=du 

à la (à l’) 

de la  

(de l’) 

à +les = aux 

de+les=des 

Частичный de + le = du de la  

(de l’) 

 

                       Нулевой артикль (отсутствие артикля):  

1) Paris, Michel – имена собственные;  (но - le beau Paris) 

2) beaucoup, peu, assez, trop,  un groupe -  de (d’)… (peu de bobons,  assez d’amis)) 

3) trois amis. 

                   Указательные прилагательные  (артикль не употребляется) 

                 (этот, эта, это) 

М.р. ce   livre  (cet ami) 

Ж.р. cette fille 

Мн.ч. ces filles 

          Притяжательные прилагательные   (мой, твой и т.д.)  
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Личные 

местоимения 

Единственное число Множественное 

число М.род 

(ж.род перед 

гласной) 

 

Ж. род 

Je mon ami 

(mon amie) 

ma mère mes amis 

tu ton livre ta mère tes amis 

il/elle son livre sa mère ses amis 

nous notre livre nos livres 

vous votre livre vos livres 

ils/elles leur livre leurs livres 

   

                               2.Имя прилагательное 
 Прилагательные согласуются в роде и числе с существительными:  

• В женском роде добавляем букву   –e   на конце:  

   bleu - bleue , gris- grise, vert – verte , при этом не произносимый 

согласный в мужском роде, в женском роде становится произносимым. 

 

• Если в мужском роде есть буква – e на конце, в женском роде 

прилагательное не меняется:  

    il est malade – elle est malade. 

 

• Многие прилагательные в женском роде изменяют форму:  beau (bel)– 

belle, vieux (vieil) – vieille, nouveau (nouvel) – nouvelle,  blanc – blanche  

       Un beau livre – un bel ami – une belle fille 

       Un  vieux livre – un vieil ami – une vieille femme 

       Un nouveau livre – un nouvel ami – une nouvelle robe 

       Un costume blanc – une robe blanche 

 

• Во множественном числе окончание  -s  (-x) 

       un ami malade – des amis malades, un beau livre – de beaux livres (если 

прилагательное стоит перед существительным, вместо  артикля des 

употребляется предлог  de) 

 

 

  Место прилагательных 
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 Большинство прилагательных стоят после существительного (цвета, 

многосложные прилагательные, прилагательные, образованные от 

глаголов) 

     un ami malade,   un crayon rouge,  un stylo noir,   un livre lu,     

  un article intéressant. 

  

  Ряд односложных прилагательных стоят перед существительными:   

 

beau, vieux, petit, grand, joli, mauvais, premier, dernier, bon   

 

        un beau jardin vert,          un vieux livre,        le premier ami,    

 le dernier copаin,     une jolie femme,     une petite fille,     un grand garçon,  

 un mauvais film. 

 

                                                     

                                          3.  Местоимения 
1 

Местоиме - 

ния - 

подлежащие 

Кто? 

Что? 

2 

Местоиме -

ния -

прямые 

дополнения. 

Кого? Что? 

3 

Местоиме -

ния – 

косвенные 

дополнения. 

Кому? (à) 

4 

Возврат-

ные 

местоиме-

ния (ся) 

 

 

Спряжение 

глагола 

se laver 

(умываться) 

5 

Ударные 

самостоятельные 

местоимения 

(после 

предлогов) 

je (j’) 

я 

me (m’) 

меня 

me (m’) 

мне 

me (m’) Je me lave moi 

я 

tu 

ты 

te (t’) 

тебя 

te (t’) 

тебе 

te (t’) Tu te laves toi 

ты 

Il 

он 

le (l’) 

его 

lui 

ему 

se (s’) Il se lave lui 

он 

elle 

она 

la (l’) 

её 

lui 

ей 

se (s’) Elle se lave elle 

она 

nous 

мы 

nous 

нас 

nous 

нам 

nous Nous nous 

lavons 

nous 

мы 

vous 

вы 

vous 

вас 

vous 

вам 

vous Vous vous 

lavez 

vous 

вы 

ils 

они (м.р.) 

les 

их 

leur 

им 

se (s’) Ils se lavent eux 

они 
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elles 

они (ж.р.) 

les 

их 

leur 

им 

se (s’) Elles se 

lavent 

elles 

они 

 

Примечания: 

! Приглагольные  местоимения (1,2,3,4) стоят перед глаголом, за исключением  

повелительного наклонения  положительной формы (!+) 

+ je te regarde 

-  je ne te regarde pas 

! + regarde –moi,   regarde –le  ! (повелительное наклонения) 

! – ne me regarde pas! Ne le regarde pas! 

Ударные (самостоятельные) местоимения  ( 5 )  в предложении употребляются без 

глагола.            Qui veut parler?  -  Moi.     ( Moi,  je veux parler.) 

 

 4. Наречия  

(отвечают на вопрос сomment?) 
Большинство наречий образуются с помощью прибавления окончания –ment  

к прилагательному в женском роде    beau -  belle – bellement (красиво) 
Простые наречия:     bien , mal, vite, déjà, , peu, assez, trop (d’аrgent, d`idées). 

Сложные наречия:     beaucoup (de), longtemps, toujours, en face (de) 

Наречия стоят после глагола:     Elle travaille bien.       Il parle  lentement. 

Наречия     у – туда; en – оттуда    стоят перед глаголом: 

Elle y va. - она туда идёт.  Elle en revient -    она от туда возвращается. 

                              

                                            5. Предлоги 

 

à  ( à +le=au, à+les=aux) 

                je téléphone à ma mère я звоню моей маме (дательный падеж) 

      в  - (направление, куда-то)  -  je vais à Paris -- я еду в Париж. 

      на  -  à la gare – на вокзал (на вокзале) 

de  ( de+le=du, de +les= des, de la) 

       C`est le livre de mon frère - Это книга моего брата (родительный падеж,   

принадлежность)  

       Из, от  -  de la maison- из дома, du cinéma – из кинотеатра. 

dans 

       в (внутри) -  dans la chambre – в комнате 

sur 

       на (на поверхности)  - sur la table – на столе 

avec 

        c  -   avec moi – cо мной 

sans 

       без -  sans ma mère – без моей мамы 
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près de 

       рядом, около – près de la porte  - около двери 

loin de 

       вдали  – loin de la maison – вдали от дома 

sous  

        под  -  sous la table – под столом 

entre 

      между  -  entre la gare et le cinéma (между вокзалом и кинотеатром) 

en 

       в -  en France – во Франции,  en janvier -  в январе. 

                                                   6. Глагол 

Во французском языке существует три группы глаголов: 

 1 группа – глаголы  правильного спряжения  с окончанием -  er в начальной  

форме  ( parler, marcher, chercher ) - их большинство; 

2 группа  - глаголы,  оканчивающиеся  на – ir, с суффиксом –iss во 

множественном числе   ( finir, rougir, applaudir )  - (около 300 глаголов); 

3 группа  -  глаголы  неправильного спряжения, спряжение этих глаголов 

следует запоминать (около 100 глаголов). 

Спряжение глаголов 3х групп в настоящем времени (Présent) 
 

 I гр. - parler II гр. – finir 
rougir, blanchir 

III гр. – être, avoir, lire… 

Je parle finis -s (x- veux/ -peux) 
искл.: - j’ai (avoir) 

Tu parles finis -s (x- peux/ -veux)  - 
Il 

Elle 
On 

parle finit -t (d- prendre/ -répondre) 
искл.: il a (avoir) 

il va (aller) 
Nous parlons finissons -ons 

искл.: nous sommes (être) 
Vous parlez  finissez -ez 

искл.: vous êtes – être 
vous faites – faire 
vous dites – dire 

Ils 
Ells 

parlent finissent 
 

-ent 
искл.:   ils ont –  avoir 

           ils sont – être 
            ils font – faire 
             ils vont – aller 

Схема окончаний  глаголов 1,2,3 группы 

 

I гр. II гр. III гр. 

     - e             - ons 

 

     -s              - issons     -s(x)           - ons 
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      -es              - ez 

 

      -s               - issez    -s(x)            - ez (es) 

     -e             - ent 

 

      -t               - issent    - t(d)            - ent (ont) 

 

Примечание:      окончания:  - e, -es, -ent    у глаголов   не произносятся.  
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 Схема спряжения  глаголов III группы 
 

Личное 

местоиме

ние 

être 

 быть 

avoir 

иметь 

aller 

идти 

venir 

прихо- 

дить 

faire 

делать 

 

lire 

читать 

 

vouloir 

хотеть 

 

pouvoir 

мочь 

 

devoir 

быть 

долж- 

ным 

 

apprendre 

изучать 

 

Dire 

Ска- 

зать 

 

partir 

ухо- 

дить, 

уез- 

жать 

 

je suis j’ai vais viens fais lis veux peux  dois j’apprends dis pars 

tu es as vas viens fais lis veux peux dois apprends dis pars 

Il, on, elle est a va vient fait lit veut peut doit il apprend dit part 

nous sommes avons allons venons faisons lisons voulons pouvons devons apprenons disons partons 

vous êtes avez allez venez faites lisez voulez pouvez devez apprenez dites partez 

Ils/ elles sont ont vont viennent font lisent veulent peuvent doivent apprennent disent partent 

Passé 

composé 

            

 j’ai été j’ai eu je suis 

allé(e) 

je suis 

venu(e) 

j’ai fait j’ai lu j’ai 

voulu 

j’ai pu j’ai dû j’ai appris j’ai dit Je suis 

parti(e) 

Futur 

simple 

            

 je serai j’aurai j’irai je 

viendrai 

je ferai je lirai je 

voudrai 

je 

pourrai 

je 

devrai 

j’apprend- 

rai 

je 

dirai 

je 

partirai 
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Времена глаголов изъявительного наклонения (les temps de l’indicatif) 

 

1. Présent ( настоящее время)       - je parle          (я говорю) 

2. Futur   proche ( immédiat) (будущее ближайшее время)- ( aller + глагол)  - je 

vais parler  ( я сейчас буду говорить) 

3. Futur simple ( будущее простое)- ( начальная форма глагола  + -ai, -as, -a, -

ons, -ez, -ont)- je parlerai ( я буду говорить) 

Исключения: être - je serai, avoir – j’aurai, aller – j’irai, venir – je viendrai, pouvoir – 

je pourrai, vouloir – je voudrai, courir – je courrai, voir – je verrai 

4. Passé proche ( immédiat) ( только что прошедшее) ( venir + de+ глагол в 

начальной форме)   - 

 je  viens  de parler. ( я только что поговорил) 

5. Passé composé ( прошедшее время)- (вспомогательные глаголы avoir или être  

+ participe passé (причастие) основного глагола) (Большинство глаголов 

спрягаются с глаголом  avoir ; с глаголом être спрягаются 16 глаголов движения : 

aller, venir, revenir, rentrer, arriver, monter, entrer, naître, rester, devenir, mourir, 

sortir, descendre, partir, passer, tomber  и все возвратные глаголы. Глаголы, 

спрягающиеся с être, согласуются в роде и числе с подлежащим )  - j’ai parlé ( я 

говорил,а),   je suis allé(e) (я ходил(а) Je me suis levé(e)-(я  умылся, (умылась). 

Participe passé  глаголов 1 группы  оканчивается на é – parler- parlé;  

2 группы -  на  i – finir- fini.     У глаголов    3 группы – различные окончания:  

avoir -  eu, être – été, faire – fait, prendre – pris, lire – lu, voir -  vu, venir - venu, 

mourir – mort, aller – allé, naître – né, sortir – sorti, écrire – écrit…( их следует 

запоминать) 

6. Imparfait (прошедшее незавершенное) ( основа глагола от формы nous + 

окончания –ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient) -  lire –читать, nous lisons – мы 

читаем, je lisais читать - я читал,( а)  Исключение: глагол être  - j’étais, tu étais, il 

était,   nous étions, vous étiez, ils étaient. 

7. Plus-que-parfait (предпрошедшее)- (avoir,  être в imparfait + participe passé)- 

j’ai dit que j’avais parlé avec lui ( я сказала, что я разговаривала с ним) 

Nous avons dit que nous étions venus tard.( мы сказали, что мы пришли поздно).  
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7.Числительные  

 

1 un 11  onze 21 (20et1) 

vingt et 

un 

31 (30et1) 

trente et un 

41 (40et1) 

quarante et 

un 

51 (50et1) 

cinquante et 

un 

61 (60et1) 

soixante et 

un 

71 (60et11) 

soixante et 

onze 

81 (4-20-1) 

quatre -

vingt -un 

91(4-20-

11) 

quatre –

vingt- 

onze 

2 deux 12  douze 22  

(20-2) 

vingt -

deux 

32 

(30-2) 

trente- 

deux 

42 

(40-2) 

quarante- 

deux 

52 

 ( 50-2) 

cinquante- 

deux 

62  

(60-2) 

soixante- 

deux 

72  

(60-12) 

soixante-

douze  

82 

 (4-20-2) 

quatre-

vingt-deux 

92 (4-20-

12) 

quatre-

vingt- 

douze 

3 trois 13  treize 23 (20-3) 33 43 53 63 73 83 93 

4quatre 14quatorze 24 34 44 54 64 74 84 94 

5 cinq 15 quinze 25 35 45 55 65 75 85 95 

6 six 16  seize 26 36 46 56 66 76 86 96 

7 sept 17dix-sept 

( 10-7) 

27 37 47 57 67 77 87 97 

8 huit 18 (10-8) 28 38 48 58 68 78 88 98 

9 neuf 19 (10-9) 29 39 49 59 69 79 89 99 

10 dix 20   vingt 30  trente 40 quarante 50 cinquante 60 soixante 70  

(60-10) 

soixante-dix 

80 

(4-20) 

quatre- 

vingts 

90 

(4-20-10) 

quatre- 

vingt -dix 

100 cent 

200- deux cents                       300- trois cents                584- cinq cent quatre-vingt -quatre 

1000- mille                  2000- deux mille                                     3591   - trois mille cinq cent quatre-vingt-onze  

1000000- un  million              2000000- deux million                 

3 456 993- trois million quatre cent cinquante- six mille neuf cent quatre-vingt-treize  


